

Pose de la 1^{ère} pierre du collège Gustave Eiffel **Châtenay-Malabry - Vendredi 17 mai 2024**

Discours de Georges Siffredi
Président du Département des Hauts-de-Seine

Monsieur le Maire, cher Carl,
Monsieur le Maire, cher Philippe,
Madame la Vice-présidente, chère Nathalie,
Mesdames et Messieurs les élus, chers collègues,
Monsieur le Directeur académique,
Madame la Principale,
Mesdames et Messieurs,

C'est un moment important pour Châtenay-Malabry et pour notre écoquartier LaVallée que nous avons la chance de vivre ensemble aujourd'hui.

Alors que cette nouvelle centralité de notre Ville prend forme avec ses logements, son tramway, ses commerces et ses premiers habitants, nous posons ce matin la première pierre d'un équipement public essentiel à la qualité de vie des Châtenaisiens, et notamment des plus jeunes : le nouveau collège Gustave-Eiffel.

Cet établissement, qui représente un investissement de plus de 36 millions d'euros pour le Département, accueillera d'ici fin 2025 les jeunes résidant dans l'écoquartier LaVallée ainsi que les élèves de l'actuel collège Pierre-Brossolette, qui bénéficieront d'un cadre agréable, propice à leurs apprentissages et à leur bien-être, éléments essentiels à la réussite de chacun.

Pour ce faire, ce nouvel établissement sera d'abord largement végétalisé afin de s'intégrer à son environnement, dans l'esprit qui anime l'écoquartier, à proximité immédiate du domaine de Sceaux et de la Coulée verte. Outre son grand plateau sportif, sa cour, arborée, ombragée et perméable, sera un véritable îlot vert pour offrir un lieu de détente et de convivialité en-dehors des heures d'enseignement. Un jardin pédagogique sera installé sur l'un des toits pour approfondir la sensibilisation au développement durable des collégiens, tandis que les grandes toitures seront destinées à accueillir une partie de la biodiversité locale. Les abords du collège seront eux aussi plantés pour créer une vraie continuité verte, à l'intérieur comme à l'extérieur, essentielle pour lutter contre les îlots de chaleur et favoriser la gestion durable des eaux pluviales notamment.

Ce collège sera conforme aux exigences de l'écoquartier, grâce au respect de notre référentiel de qualité environnementale pour les bâtiments. Ainsi, cet équipement a été conçu de manière bioclimatique sur toute la durée de son cycle de vie, lui permettant notamment d'obtenir le label E3C1, plus haute certification en la matière. Les meilleures performances énergétiques seront atteintes, les salles de classes seront lumineuses, tandis que nous utiliserons des revêtements clairs, et notamment de la brique Petersen, pour éviter d'absorber la chaleur et pour créer cette transition douce entre l'ensemble de logements et le groupe scolaire situé à proximité.

Ce sont là des atouts essentiels pour rendre notre territoire plus résilient face aux effets du changement climatique. C'est une réponse forte, volontariste et déterminée, à la hauteur du défi que nous devons

Seul le prononcé fait foi

relever collectivement et qui améliore le confort des équipes éducatives et des élèves, aussi bien en cas de basses températures que de fortes chaleurs.

D'autres aménagements contribueront aussi à garantir cet environnement agréable pour les collégiens. C'est tout l'objectif des espaces novateurs et modulables prévus pour s'adapter aux projets pédagogiques des professeurs ainsi qu'aux envies et besoins des élèves. Ils vont permettre de développer des activités collaboratives et transversales entre plusieurs matières, d'offrir des initiations à la culture, au numérique, aux valeurs citoyennes. Cette offre, très large, de projets pédagogiques que nous proposons aux équipes éducatives chaque année, est un atout majeur pour garantir un cadre stimulant et propice à répondre à tous les besoins, notamment pour les élèves de la classe ULIS, afin d'accompagner chaque enfant dans sa scolarité.

Ce sont donc près de 700 collégiens qui bénéficieront de ce nouvel équipement, au cœur d'un véritable pôle pour l'éducation et la jeunesse de notre Ville, Monsieur le Maire, avec l'école primaire Voltaire et la nouvelle crèche « Les Papillons d'Or » à proximité, mais aussi avec le gymnase de l'établissement, qui sera ouvert aux clubs et aux associations sportives de Châtenay-Malabry en-dehors du temps scolaire pour qu'il profite au plus grand nombre.

Grâce à l'investissement du Département, ce site gardera ainsi sa vocation historique : celle de l'enseignement. Là où se trouvait l'ancienne école Centrale fondée à l'initiative d'Alphonse Lavallée, se trouvera désormais un établissement qui portera le nom de l'un de ses illustres élèves : Gustave Eiffel. Cette dénomination, choisie en accord avec les élus municipaux, Monsieur le Maire, met à l'honneur le génie français, celui d'un ingénieur et d'un bâtisseur aussi audacieux qu'il pouvait être impertinent. Le nom de Gustave Eiffel, c'est également celui d'un artisan du rayonnement français à travers ses réalisations, dont la plus illustre demeure cette tour érigée pour l'exposition universelle de 1889 et qui symbolise si bien Paris et notre pays à travers le monde.

En apposant son nom sur le fronton de ce collège, nous avons donc la claire conscience que nous formerons ici les Gustave Eiffel de demain. Car comme le disait Victor Hugo, « chaque enfant qu'on enseigne est un homme qu'on gagne ».

Oui, malgré les difficultés auxquelles elle peut être confrontée, l'école de la République, par les valeurs et les enseignements qu'elle transmet, par les savoir-être qu'elle développe, par la cohésion qu'elle produit, est primordiale pour nos jeunes Altoséquanais, en tant qu'individus comme en tant que citoyens de demain.

Voilà pourquoi le Département y consacre des moyens très importants, parfois même au-delà de ses compétences, de l'ordre de 236 millions d'euros dans notre budget pour 2024. Ce montant, conséquent et en hausse continue, nous permet d'être aux côtés des collégiens comme de nos personnels, des professeurs et des directions d'établissement pour transmettre le meilleur à cette jeune génération.

C'est vrai en matière d'investissement, avec la construction de 8 nouveaux collèges sur l'ensemble du territoire altoséquanais, dans le sillage des collèges d'Antony et de Ville-d'Avray que nous avons inaugurés à la rentrée dernière. Ces dépenses sont aussi dévolues à la transformation des cours de récréation en îlots verts, comme c'est le cas actuellement au collège Thomas-Masaryk, mais aussi à la rénovation – notamment énergétique – et au retour en production sur place des cuisines scolaires dans plusieurs d'entre eux.

C'est tout aussi vrai dans la vie quotidienne de nos collégiens et des professeurs, en leur proposant, en lien étroit avec les services de l'Education nationale, Monsieur le Directeur académique, de multiples projets éducatifs et citoyens au cours de l'année scolaire. Je pense à nos nombreuses actions sportives, comme le dispositif NOHa – pour Natation, olympisme et handicap – qui est ouvert aux classes de trois collèges châtenaisiens pour favoriser l'apprentissage de la natation, comme le permettra d'ailleurs le nouveau complexe aquatique de la Grenouillère, dont la première pierre sera posée dans les prochaines semaines. Je pense aux programmes Collège au Cinéma, la Science se livre et Chemin des Arts qui bénéficient aux élèves des collèges Pierre-Brossolette et Thomas-Masaryk afin de leur ouvrir le plus largement possible l'accès à une culture diverse et de proximité. Je pense aussi à la participation du collège Léonard-de-Vinci et de plusieurs autres collèges altoséquanais au concours CUBE.S pour permettre aux jeunes de s'engager pour la planète. Je pense, encore, à nos programmes pour l'égalité filles-garçons, pour apaiser le climat scolaire et pour la réussite de tous, notamment des élèves en

situation de handicap, en offrant des détours pédagogiques et du tutorat aux élèves en grande difficulté, au comportement difficile ou réservé pour qu'ils révèlent le meilleur d'eux-mêmes.

Oui, notre Département agit résolument pour cette éducation de qualité, qui donne toutes les clés aux collégiens pour construire leur avenir.

Offrir un cadre toujours plus agréable, riche de sens et d'opportunités à notre jeunesse altoséquanaise : tel est l'objet de ce collège Gustave-Eiffel de Châtenay-Malabry. En posant aujourd'hui sa première pierre dans cet écoquartier LaVallée mixte et vivant, aux côtés des parties-prenantes à ce chantier, que je veux sincèrement remercier pour leur investissement, nous avons déjà hâte d'y voir évoluer les élèves et de les retrouver pour l'inauguration, afin de faire aboutir ce projet, qui témoigne du rôle essentiel du Département pour le bien-être et la qualité de vie des Altoséquanais, toutes générations confondues.

Nous allons maintenant procéder au geste symbolique de la pose de la première pierre du collège Gustave-Eiffel, qui renfermera, pour toujours et à jamais, un exemplaire de son devoir réalisé ici, à l'Ecole centrale de Châtenay-Malabry, le 12 avril 1852.



www.hauts-de-seine.fr

